

えひめの歴史文化モノ語り

県歴博収蔵資料から ⑯

自宅で子どもを産むのが当たり前だった時代、「ト婆さん」と呼ばれる女性が、出産の介助をし、子どものへその緒を処置して産湯を使わせ、後産の処理をしてきた。

産婆記録

産婆記録

産婆記録(1922~23年、縦23.0cm、横16.3cm。県歴史文化博物館蔵)

出産形態の変化伝える

本資料は1921(大正10)年、26歳の時に今治市で産婆を開業した女性が記録したもので、妊娠に関する情報が1ページに1人分記されている。記載事項は、①妊娠婦の住所・氏名・年齢②受付年月日③最終月経を受けたケージスが15件あ

る。現代のように、女性が妊娠した後に定期的に健診を受ける制度はなかったために出産となつたケースも76件と、全体の42%を占めている。受付日より2カ月以内に産婆時代と比べ最も大きな変化は取扱件数の減少で、例えば69年の分娩数はわずか4件しかない。

昭和30~40年代にかけて、出産方法や場所について全国的に変化が起こり、「出血」のため「医師ヲ迎えたケースが6件、入院したケースが1件確認できた。子孫の方への聞き取り調査によると、この女性は

対して自宅などの施設分娩は4~6%で、少数派となつてきている。

一連の記録からは、妊娠産婆や助産婦(現在の助産師)の姿が浮かび上がるのみならず、戦前から戦後にかけての出産をめぐる変化も伝えている。

(専門学芸員・松井寿)



「産婆記録」は民俗展示室2で、往診鞄や使用した器具とともに展示中。

△ 「産婆記録」は民俗展示室2で、往診鞄や使用した器具とともに展示中。

△ 「産婆記録」は民俗展示室2で、往診鞄や使用した器具とともに展示中。

△ 「産婆記録」は民俗展示室2で、往診鞄や使用した器具とともに展示中。

△ 「産婆記録」は民俗展示室2で、往診鞄や使用した器具とともに展示中。